
Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 88 (19588) 2017 г. Вторник 13 июня

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

Цена в розницу свободная.

НЕДАВНО на республи�
канском конкурсе про�

фессионального мастер�
ства «Лучший оператор свя�
зи – 2017» первое место
компетентное жюри безого�
ворочно присудило Асият
Коркмазовой, второе – На�
талье Узденовой. Что при�
мечательно, обе они – опе�
раторы связи первого клас�
са ОПС «Карачаевск».

С этими обаятельными и
добросовестными работни�
цами на центральном по�
чтамте нашего города кли�
енты почтовых услуг сталки�
ваются ежедневно, и я не
погрешу против истины – у
них приятно обслуживаться.
И некоторые горожане при�
ходят именно в это отделе�
ние связи, хотя в городе и
его окрестностях, в разных
его точках, их несколько.
Предельно внимательные к
клиентам, особенно к ста�
рикам, все операторы здесь
всегда четко и без проволо�
чек выполняют свои обязан�
ности, у них и в помине нет
того высокомерия и казен�
ного отношения к работе,
которыми, чего греха таить,
грешат некоторые «девуш�
ки в окошке» многочислен�
ных офисов и учреждений.

Асият Коркмазова, луч�
ший оператор года на кон�
курсе профмастерства,
обаявшая жюри своей не�
посредственностью и одно�
временно интеллигентнос�
тью, работает в ОПС «Кара�

Когда трудятся профессионалы

чаевск» два года. Она окон�
чила физмат и факультет
экономики и управления
КЧГУ. Свои знания копит, как
призналась 25�летняя Ася,
чтобы стать высококвали�
фицированным… банковс�
ким менеджером. Именно
так – совсем скоро и в их
почтовом отделении откро�

ется услуга «Почта�банк». А
на конкурсе на звание «Луч�
ший оператор связи» она
сразила жюри как высоким
профессионализмом в сво�
ей деятельности, так и са�
мореализацией в других
сферах. Девушка в этничес�
ком горском платье с парт�
нером грациозно исполни�

ла парный карачаевский та�
нец, представила торт, в ко�
тором классно обыграла
почтовую тему. Её изделие
было искусно испечено в
форме конверта, на кото�
ром были даже выведены
кремом адреса отправите�
ля и получателя…

А Наталья Викторовна

Узденова, второй конкур�
сант, испекла торт в виде
набора древних свитков,
перевязанных шпагатом, с
названием своего отделе�
ния связи и продемонстри�
ровала видеоролик об увле�
чении комнатными цвета�
ми. И остается только пора�
жаться, как это она с деть�
ми умудрилась удачно впи�
сать в свою «двушку»
столько диковинных расте�
ний. Кстати, её супруг Со�
слан Хамидович также ра�
ботает на почте водителем.

� Коллектив у нас спло�
ченный, поровну карачаев�
цев и русских, � рассказы�
вает заведующая отделени�
ем связи Белла Байчорова.
� Это и операторы, и почта�
льоны с многолетним ста�
жем, и наш единственный
киоскёр Любовь Гогуева,
которая ценой самоотвер�
женных усилий сохранила
свой киоск и успешно реа�
лизует газеты и журналы, в
том числе и «День респуб�
лики». Кстати, сейчас, ког�
да в разгаре подписная кам�
пания, нам навстречу идут
многие руководители, в том
числе глава администрации
Карачаевского муниципаль�
ного района Спартак Куще�
теров и начальник МО МВД

России «Карачаевский» Ой�
дур Эльканов. Своих старых
подписчиков на «День рес�
публики» мы стараемся не
терять. Вот вам свежий при�
мер. На газету «День рес�
публики», не договорив�
шись между собой, подпи�
сались и муж, и жена одно�
го семейства. Приходит к
нам мужчина и просит сде�
лать возврат подписки. И
тут сработал чисто челове�
ческий фактор: «А вы знае�
те, подписка на газету –
«долгоиграющий» подарок.
Не хотите ли вы преподне�
сти сюрприз своему другу
или родственнику? Ведь,
получая газету, вас каждый
раз будут вспоминать с бла�
годарностью, а это дорого�
го стоит…» И представьте
себе, наши слова убедили:
подписчик тут же пере�
оформил газету на своего
старшего брата…

В этом небольшом кол�
лективе всегда царит гар�
мония внутреннего и внеш�
него. А клиентам от этого
только польза – приятно
иметь дело с профессиона�
лами…

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимке (слева на�

право): оператор почто�
вой связи Асият КОРКМА�
ЗОВА, начальник ОПС
«Карачаевск» Белла БАЙ�
ЧОРОВА, оператор Ната�
лья УЗДЕНОВА.

Фото автора.

ливно�энергетического и
жилищно�коммунального
комплексов города в пери�
од прохождения отопитель�
ного сезона прошла без се�
рьезных нарушений и сры�
вов и была признана удов�
летворительной. По режиму
теплоснабжения отмеча�
лись лишь отдельные жало�
бы жителей города, по ним
совместно с управляющими
организациями проводи�
лись проверки, обследова�
ния и, при необходимости,
мероприятия по устране�
нию неполадок. Поврежде�
ния трубопроводов устраня�
лись в кратчайшие сроки. В
большинстве случаев уда�
лось избежать временных
отключений потребителей
от ресурсоснабжения.

Подробно о работе в
ходе прошедшего отопи�
тельного сезона рассказа�
ли представители теплосе�
тей, водоканала и управля�
ющих компаний города.

Главный инженер АО
«Тепловые сети» Сергей
Борисенко, отчитываясь о
проделанной работе, отме�
тил, что, несмотря на то что

«Мы посетили проблем�
ные участки, которые были
обозначены в частном сек�
торе по итогам инспекции
еще в 2015 г. В частности,
активисты ОНФ зафиксиро�
вали, что на улице Фурма�
нова напротив дома №127
была ликвидирована про�
садка дороги», – отметил
участник инспекции, пред�
седатель Союза професси�
ональных перевозчиков ре�
гиона Руслан Джамбаев.

Общественники прове�
рили сигналы жителей до�
мов: № 158 на улице Меж�
дународной, № 9 на Интер�
национальной, № 7а на Ки�
рова, № 13, 14 и 21/2 на
Кутузова, № 3 на Революци�
онной, № 109 на Ставро�
польской, в переулке Тупи�
ковом � и отметили плохое
состояние указанных участ�
ков дорог. В период пролив�
ных дождей на некоторых
участках образовались
большие лужи, которые не
обойти и не объехать. Доро�
ги с грунтовым покрытием
изобилуют «горками» и про�
садками. Еще одна из дорог,
состояние которой особен�
но беспокоит жителей, – это
улица Центральная в селе

Отметь
«убитую»

дорогу
Активисты регионального отделения Общероссий�

ского народного фронта в Карачаево�Черкесии про�
вели очередной рейд в рамках проекта «Дорожная ин�
спекция ОНФ/Карта убитых дорог» в городе Черкес�
ске и селе Чапаевском Прикубанского района. В ходе
рейда активисты Народного фронта осмотрели учас�
тки, отмеченные жителями на карте «убитых» дорог, а
также улицы, обозначенные по итогам прошлых инс�
пекций.

Чапаевском. Плохие участки
обозначены около местной
амбулатории, центра пред�
принимательства и спортив�
ной площадки, где также был
обнаружен открытый люк,
представляющий опасность
для пешеходов и проезжаю�
щих автомобилей.

«Необходимо отметить,
что, хотя муниципальные
власти и устраняют недо�
статки на дорогах, нередко
дефекты возникают вновь
вследствие как некачествен�
ного ремонта, так и длитель�
ных дождей. По итогам рей�
да региональным исполко�
мом ОНФ в администрации
муниципальных образова�
ний направлен перечень
улиц, где были выявлены
ямы», – сообщил координа�
тор проекта «Дорожная инс�
пекция ОНФ/Карта убитых
дорог» в Карачаево�Черке�
сии Альберт Дзугаев.

При этом Дзугаев отме�
тил низкую активность жи�
телей республики, голосую�
щих на сайте проекта «До�
рожная инспекция ОНФ/
Карта убитых дорог». Хотя по
республике на интерактив�
ной карте указано уже 37
участков, вызывающих на�
рекания, общая протяжен�
ность которых составляет 20
км, голосование за эти уча�
стки идет достаточно вяло.

Окончание на 2
й стр.

Народный
фронт

Готовь сани

Под председательством Главы КЧР Рашида Тем�
резова состоялось совещание по вопросу моби�
лизации доходов в бюджет республики, пробле�
мам выполнения принятых расходных обяза�
тельств и выработке необходимых мер для их

решения. В работе совещания принял участие заме�
ститель полпреда Президента РФ в СКФО Максим Вла�
димиров.

Рашид Темрезов обозначил главную цель совещания –
это улучшение качества взаимодействия республиканских,
муниципальных органов власти с территориальными под�
разделениями федеральных структур в решении значимых
социальных и экономических задач региона.

«Одной из таких задач является реализация эффектив�
ной бюджетной политики. В последние годы объем рас�
ходных обязательств республики, в основном социально�
го характера, постоянно растет. С 2012 года на исполне�
ние решений, принятых на федеральном уровне, мы на�
правили 6,6 млрд рублей, и это, преимущественно, соб�
ственные средства республики. Построены сотни соци�
альных объектов, созданы рабочие места, исполняются
«майские» указы. При этом в 2015 году мы вышли из груп�
пы «высокодотационных» регионов.

Но, несмотря на положительную динамику поступления
налоговых и неналоговых доходов в бюджет республики,
темпы роста которых превышают среднероссийские и
среднеокружные значения, объем собственных доходов
недостаточен для исполнения растущих расходных обяза�
тельств республики», � подчеркнул Рашид Темрезов.

Он призвал руководителей республиканских структур,
территориальных подразделений федеральных органов
власти, органы местного самоуправления к более эффек�
тивной совместной работе по формированию доходной
части бюджета.

«Считаю, что резервы у нас есть, и надо усилить наше
взаимодействие в этой области. Абсолютно убежден, что
каждый орган власти, в том числе федеральные структу�
ры, должны работать в интересах Карачаево�Черкесии и
страны», � подчеркнул Глава республики.

Он поблагодарил Максима Владимирова за участие в
совещании, выразив уверенность, что поддержка аппара�
та полномочного представителя Президента РФ в СКФО
выведет обозначенную работу на более качественный уро�
вень.

«Опыт такого взаимодействия в нашей республике есть.
В 2012 году, после проведения соответствующих мероп�
риятий вместе с федеральными органами, у нас был серь�
езный рост, в том числе в муниципальных образованиях»,
� добавил руководитель региона.

В свою очередь заместитель полномочного представи�
теля Президента в СКФО Максим Владимиров напомнил,
что полпред Президента РФ в СКФО Олег Белавенцев
поставил задачу уменьшить дотационность республик, мак�
симально мобилизовать источники налоговых и неналого�
вых поступлений, изыскивать резервы для пополнения
налогов.

«Источники роста мы видим в повышении эффективно�
сти налогового администрирования, ужесточении налого�
вой дисциплины, активизации борьбы с теневой экономи�
кой и различного рода серыми зарплатными схемами и
выплатами», � сказал Максим Владимиров.

Министр финансов КЧР Рустам Эльканов выступил с
докладом «О мерах по мобилизации доходов в бюджет
республики в целях исполнения расходных обязательств».

Он, в частности, отметил, что для обеспечения сбалан�
сированности бюджета республики на постоянной основе
проводится работа по увеличению налогового потенциала
и мобилизации собственных доходов бюджета, которая
имеет неплохие результаты. Темпы роста последних лет
по налоговым и неналоговым доходам бюджета КЧР пре�
вышают аналогичный среднероссийский показатель. За
последние шесть лет объем доходов бюджета КЧР вырос
на 97% и составил 8,6 млрд рублей, при среднероссийс�
ком росте 67%. Одновременно наращиваются темпы рос�
та доходов федерального бюджета с территории респуб�
лики. За тот же период налоговые и неналоговые доходы
федерального бюджета с территории республики вырос�
ли более чем в 5 раз и в 2016 году составили 3,4 млрд
рублей.

Такие результаты стали возможными, в том числе, бла�
годаря работе органов власти и местного самоуправления
по мобилизации доходов, реализации соответствующих
планов мероприятий, отмене неэффективных налоговых
льгот, привлечению на территорию республики новых пла�
тельщиков, повышению эффективности управления госу�
дарственным и муниципальным имуществом.

Кроме того, были проанализированы итоги работы Уп�
равления Федеральной службы судебных приставов Рос�
сии по КЧР по принудительному взысканию задолженнос�
ти по налогам и сборам за 2016 год и за 5 месяцев 2017
года, а также деятельность Управления Федеральной на�
логовой службы России по КЧР.

В ходе совещания Глава КЧР указал на необходимость
усиления совместной работы, определения резервов, вы�
явления скрытых источников доходов.

По результатам совещания был принят план работы по
мобилизации доходов в бюджет республики.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Усилить работу
по мобилизации доходов

в бюджет

Руководитель Управления Роскомнадзора по Кара�
чаево�Черкесской Республике Игорь Владимирович
Хомюк 23 июня с 10�00 в приемной Президента РФ в
КЧР по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, 54,
проводит прием граждан по вопросам надзора в сфе�
ре защиты прав персональных данных, связи, инфор�
мационных технологий и массовых коммуникаций, а
также по другим вопросам в пределах компетенции Уп�
равления. Для подготовки приема организована пред�
варительная запись граждан по тел. 28�16�25 и на офи�
циальном сайте управления http://09.rkn.gov.ru/, e�mail:
rsockanc09@rkn.gov.ru. Также можно отправить уведом�
ление в приемную Президента РФ в КЧР по тел. 26�70�
60 и 26�67�99, e�mail: ppkhr@mail.ru.

Прием граждан

В МЭРИИ города Черкесска коммунальщики под�
вели итоги прошедшего отопительного сезона и

рассказали о плановых мероприятиях на следующий
отопительный период. Совещание провел первый за�
меститель руководителя мэрии муниципального об�
разования города Черкесска Руслан Урусов.

блем предприятием была
подготовлена сметная до�
кументация, согласно кото�
рой на замену ветхих теп�
лосетей потребуется 8 млн
рублей.

По мнению управляю�
щих компаний города, од�
ной из причин нарушений
теплоснабжения в много�
квартирных домах стало
самовольное переустрой�
ство теплосетей собствен�
никами квартир.

� Как правило, жители
разрабатывают и предос�
тавляют проекты тепло�
снабжения уже после про�
изведения изменений в
квартире. Это создает оп�
ределенные трудности. С
горожанами проводится
большая работа по устра�
нению выявленных наруше�
ний, которые они допусти�
ли, � рассказала главный
инженер УКЖХ г. Черкесска
Лариса Ерижева.

Первый заместитель ру�
ководителя мэрии муници�

вам будет выдано предпи�
сание, и им придется при�
вести балкон в прежнее со�
стояние, � подчеркнул Рус�
лан Урусов.

Начальник производ�
ственно�технического от�
дела АО «Водоканал» Тимур
Кубанов, подводя итоги
отопительного сезона
2016�2017, отметил, что он
прошел без чрезвычайных
ситуаций и перебоев с по�
ставкой воды.

� Город чистой водой мы
снабжали по всем требова�
ниям СНИП. Редко бывают
жалобы от населения, что

вода ржавая и мутная, но
это, как нам всем извест�
но, бывает связано с раз�
водящими сетями, � сооб�
щил Т. Кубанов.

Как отметил Тимур Куба�
нов, в Черкесске есть сети
1947 года, но, к сожалению,
ресурсов для того, чтобы в
одночасье их поменять,
нет. Город растет в высоту
и ширину. К тому же к во�
доснабжению города Чер�
кесска не так давно были
подключены близлежащие
населенные пункты, среди
которых а. Псыж, с. Друж�
ба, с. Чапаевское. Как за�
метил Кубанов, на водопро�
водные сети это наклады�

вает оп�
ределен�
ную на�
грузку, но
предпри�
ятие с ней
справля�
ется. В то
же время
г о р о д с �
кие очис�
тные со�
оружения
работают
на преде�
ле мощ�

ностей, особенно во время
паводков.

Руслан Урусов, обраща�
ясь к коммунальщикам,
особо подчеркнул, что в
ближайшее время ряд дво�
ровых территорий Черкес�
ска будет благоустроен.
Поэтому все необходимые
работы по реконструкции
сетей предприятия должны
будут выполнить до обла�
гораживания территории. В
противном случае мэрия
города не будет давать раз�
решение на проведение
ремонтных работ.

Окончание на 2
й стр.

Отопительный сезон
2016�2017 годов на терри�
тории города Черкесска в
связи с погодными услови�
ями затянулся и был завер�
шен 27 апреля. Несмотря на
это, в целом работа органи�
заций и предприятий топ�

отопительный сезон про�
шел в штатном режиме, без
срывов и аварий, в городе
еще достаточно обветшав�
ших теплосетей, требую�
щих пристального внима�
ния предприятия. Для ре�
шения всех текущих про�

пального образования го�
рода Черкесска Руслан Уру�
сов также напомнил, что го�
рожанам не следует прово�
дить реконструкцию балко�
нов со значительным уве�
личением их площади.

� Реконструкцию балко�
нов никогда не удастся уза�
конить. Это противозакон�
но. Не тратьте зря деньги.
Одно дело � реконструкция
балкона в пределах суще�
ствующих норм, другое
дело � увеличение. Хозяе�

летом

НА ОКРАИНЕ Черкесска
активно идут вырубка и

застройка лесозащитной
полосы. Кто дал на это раз�
решение и чья это террито�
рия � пока не ясно. Казалось
бы, в наше время широких
административных возмож�
ностей найти и «обезвре�
дить» на законных основа�
ниях каких�либо злоумыш�
ленников � пара пустяков.
Но не тут�то было...

История следующая. По
тревожному сигналу сразу
нескольких горожан (пре�
имущественно � дачников)
корреспонденты газеты

ЧЬИ В ЛЕСУ СОТКИ?Лицом
к проблеме

вместе с фотографом вые�
хали на «место преступле�
ния» � в район садоводчес�
кого товарищества «Вете�
ран», расположенного в ле�
сополосе юго�восточной ча�
сти города Черкесска. По
приезде мы увидели сразу
несколько соток форменно�
го безобразия � вырублен�
ный лес, сваленные в кучу
стволы деревьев, огромные
(диаметром около метра)
спилы под корень тут и там,
а также сломанные ветки и
безжалостно содранная
кора на уцелевших деревь�
ях. Неподалеку стоял не�
большой трактор типа

«бульдозер», а рядом � не�
сколько уже обжитых участ�
ков, расположенных в хаоти�
ческом порядке. Хозяев жи�
лых домов дома не оказа�
лось, по крайней мере на
наш стук никто не вышел, так
что навести справки не по�
лучилось.

В советские времена
(где�то в 80�е годы прошло�
го века) в этой местности
работникам тогда еще пол�
ноценно действующих про�
мышленных предприятий
города выдавали дачные уча�
стки. Кадастровой палаты
еще не было и в помине, и
поэтому документально

оформить четкие границы
дачных сообществ никто не
удосужился. Не были постав�
лены границы на кадастро�
вый учет и позже. В самом
«Ветеране» не могут отве�
тить, их ли это земля сейчас
пущена в эксплуатацию или
нет, по одной простой при�
чине � телефоны товарище�
ства недоступны и спросить,
получается, не с кого. А ведь
там точно должны знать, их
ли это «товарищи» решили
присоединиться к дачному
сообществу. Увы, ясно пока
только одно � лесхоз отвеча�
ет за вырубку деревьев на
федеральных землях, значит,

в данном случае это опреде�
ленно городская территория.

Интересно получается �
есть жилые дома, есть уже
вырубленные участки, а не�
милосердное истребление
зеленых насаждений про�
должается. Причем все де�
лается при свете дня и ник�
то ни от кого не прячется.
Тем не менее на вопрос «Чья
же все�таки это террито�
рия?» ответ найти трудно.

Пытались найти «концы»
проблемы в Народном
фронте Карачаево�Черке�
сии, куда обеспокоенные
горожане тоже обращались
в свое время. Активисты

ОНФ, не откладывая дела в
долгий ящик, съездили на
место вырубки и попытались
выяснить, чьи в лесополосе
сотки. По словам координа�
тора исполкома ОНФ в КЧР
Дениса Струговцова, в од�
ном случае им даже было
предъявлено «розовое» сви�
детельство на право соб�
ственности, выяснять закон�
ность которого они не стали
по понятным причинам.
Горе�лесорубов тоже не за�
стали. Сейчас в ОНФ регио�
на выдвигают инициативу по
созданию лесоохранной
зоны («Зеленый щит») вок�
руг Черкесска, чтобы пре�
дупредить подобные факты
природного вандализма. Но
пока это только проект.

Окончание на 2
й стр.
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Начало на 1
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А что же с нашей выруб�
кой? Может быть, в этом
месте земля принадлежит
железной дороге, которая
проходит вдоль лесополосы
и является полосой отвода?
И железнодорожники в кур�
се, кто эти «зеленые дрово�
секи»?

В ст. 2 Федерального
закона от 10 января 2003 г.
№ 17�ФЗ «О железнодо�
рожном транспорте в Рос�
сийской Федерации» четко
определено понятие земель
железнодорожного транс�
порта: «Это земли транс�
порта, используемые или
предназначенные для обес�
печения деятельности орга�
низаций железнодорожного
транспорта и (или) эксплу�
атации зданий, строений,
сооружений и других объек�
тов железнодорожного
транспорта, в том числе
земельные участки, распо�
ложенные на полосах отво�
да железных дорог и в ох�
ранных зонах». То есть тео�
ретически � все может быть!
Строятся себе работники
РЖД потихоньку. Но началь�
ник 3�го эксплуатационно�
го участка Невинномысской
дистанции пути Михаил Ма�
каренко опроверг наши
умозаключения простым
фактом:

� По кадастровой схеме
полоса отвода у железной
дороги на разных километ�
рах совершенно разная, и
на данном участке лесопо�
лоса в нее не входит. Так что
не наша это земля.

По долгу службы Миха�
ил Иванович уже сталкивал�
ся с этим вопросом ранее,
когда спорная территория
еще относилась к Прику�
банскому лесному хозяй�
ству. Но в данное время это
уже и не собственность лес�

ЧЬИ В ЛЕСУ
   СОТКИ?

Отметь
«убитую»

дорогу

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Активисты Народного

фронта подчеркивают, что
повышение эффективности
общественного контроля со
стороны граждан – одна из

Готовь сани ЛЕТОМ
Окончание.

Начало на 1
й стр.
Уже сейчас полным хо�

дом идет подготовка к
предстоящему отопитель�
ному сезону. С целью оп�
ределения объёмов работ,
которые необходимо вы�
полнить в период подготов�
ки к холодам, руководите�
лями предприятий и орга�
низаций, имеющих на пра�
вах собственности или
ином основании источники
тепловой энергии, а также
инженерные сети и комму�
никации, относящиеся к
жилищно�коммунальной
инфраструктуре и социаль�
ной сфере города, по окон�
чании отопительного сезо�
на произведён осмотр зда�

БОЛЕЕ полутора лет на�
зад вступил в силу за�

кон № 176�ФЗ от
29.06.2015 г. о переносе
платы за общедомовые
нужды в жилищную услугу.
Несмотря на то, что в сче�
тах больше не будет «непо�
нятной» и вызывавшей раз�
дражение строки ОДН (об�
щедомовые нужды) – плата
за них никуда не исчезнет.
Просто все платежи за по�
требленные ресурсы на
общедомовые нужды для
поддержания в рабочем со�
стоянии систем электро�
снабжения, отопления, во�
доотведения, санитарного
порядка в МКД (многоквар�
тирных домах) будут равно�
мерно распределены и
приплюсованы к плате за
потребленные коммуналь�
ные услуги пропорциональ�
но доле собственника в об�
щедомовом имуществе.

Изменится методика
расчета общедомовых
нужд. Отныне платежи не
могут превышать норм,
рассчитанных для каждой
из категорий многоквар�
тирных домов в зависимо�
сти от срока ввода их в эк�
сплуатацию, этажности,
района расположения, со�
стояния инженерных сетей
и ряда других факторов.
Эти нормативы утвержда�
ются решениями муници�
пальных органов власти в
регионах не позднее
01.06.2017 г. и призваны
нивелировать разницу
между начислениями за
одинаковый объем постав�
ляемых ресурсов у различ�
ных УК и ТСЖ.

Как рассказал началь�
ник Управления государ�
ственного жилищного над�
зора КЧР Хаджи�Мурат Та�
ушунаев, в Карачаево�Чер�
кесии действовала следую�
щая основная схема начис�
ления платы гражданам за

ничества. Тогда � чья же?
Закономерно предполо�

жить, что � муниципальная.
И следующей инстанцией,
куда мы обратились за
разъяснениями, была мэ�
рия города. За вырубку от�
вечает коммунальный отдел
мэрии, а за разграничение
земель � управление архи�
тектуры, градостроитель�
ства и земельных отноше�
ний мэрии города Черкес�
ска. Уж там�то наверняка
знают о том, что действи�
тельно происходит в лесо�
полосе. Оказалось, что зна�
ют с недавних пор и пока не
готовы обозначить конкре�
тику:

� Границы у садовых то�
вариществ на сегодня не
установлены законодатель�
но, о них нет информации
на публичной кадастровой
карте. Ни одно садовое то�
варищество не имеет плана
проектировки своей терри�
тории, поэтому установить

конкретно, является ли эта
земля собственностью са�
дового товарищества либо
это земля охранной полосы
вдоль дороги, не представ�
ляется возможным, � пояс�
няет начальник отдела ле�
соустройства мэрии Елена
Голикова.

Знаком с ситуацией и

не посчитают каждый квад�
ратный метр государствен�
ной неразграниченной зем�
ли и не придадут ей статус
муниципальной собствен�
ности. Чем сейчас, по его
словам, мэрия активно за�
нимается:

� Мы обратились в када�
стровую службу, чтобы ус�

начальник управления архи�
тектуры, градостроитель�
ства и земельных отноше�
ний Рашид Эркенов, кото�
рый категорически утверж�
дает, что на данной терри�
тории администрацией го�
рода земельные участки не
предоставлялись ни для ка�
ких целей, никаких разре�
шений выдано не было, тем
более � на рубку деревьев,
и «все, что там происходит,
делается самовольно».

Более того, Рашид Сали�
хович считает, что все так и
будет продолжаться, пока

тановить точные границы
госземель с дачными коо�
перативами, поставить их
на кадастровый учет и по�
ставить точку в этом вопро�
се. Также сейчас устанавли�
ваются лица, которые рубят
лес; проверяются предъяв�
ленные сотрудникам поли�
ции, которые выезжали по
обращению, документы и их
происхождение.

Интересно, что земля в
лесополосе щедро раздава�
лась еще в феврале 2011
года. Всего � 22 участка
площадью от 2 до 9 соток.
Кем? Неизвестно. А посте�

пенная вырубка деревьев и
застройка на розданных
участках началась в 2015
году. На общероссийской
публичной кадастровой
карте местности за этот год
эти участки уже отражены.

� Нигде нет информации
о том, кому и на каких усло�
виях участки были предос�
тавлены. Сейчас все они
проверяются на законность
застройки. Конечно, они
могут быть и кооперативны�
ми, но, скорее всего, это
самозахват, � считает Рашид
Эркенов. � Как минимум, у
граждан помимо решения
суда должна быть справка
от дачного кооператива,
если это их земля. Если нет,
все это � незаконно, и ру�
бить деревья там нельзя!

Мэрия обещает, что в
ближайшее время после
постановки на кадастровый

учет свободных городских
земель в пользу муниципа�
литета (а это может занять
от одного до трех месяцев)
вырубка будет категоричес�
ки и законодательно запре�
щена.

� Все свободное про�
странство мы уже отмеже�
вали и обратились в регис�
трационную палату за уза�
коненным решением. Даль�
ше какие�то действия �
только по решению суда, и
любой злоумышленник,
пойманный на месте, уже
будет по закону отвечать не
за какую�то абстрактную
государственную землю
или дерево, а за вполне
определенную собствен�
ность городской мэрии, �
предупреждает чиновник.

А как же лесопосадка,
круглосуточной охраны ко�
торой никто не обещает?
Ведь пока суд да дело, ру�
бить деревья наверняка бу�
дут и дальше. А ведь лесо�
полосы (искусственные эко�
системы, как их еще назы�
вают) в свое время высажи�
вались в целях защиты ме�
стности от сильных опусто�
шающих ветров, которые,
по воспоминаниям старо�
жилов, частенько здесь сви�
репствовали, выдувая весь
плодородный слой почвы.
Что ж, свою функцию лесо�
полоса с честью выполняла
много десятилетий подряд,
защищая город от злой
силы ветра. Отчего же се�
годня ее так варварски
уничтожают? Горько осоз�
навать подобную челове�
ческую неблагодарность по
отношению к природе, ко�
торую мы так любим назы�
вать матушкой. Выходит, что
дети мы порой � так себе,
«никудышние»!

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото

Алены РАСПУТИНОЙ.

В соответствии с Поста�
новлением Правительства
КЧР «О порядке предостав�
ления субсидий из респуб�
ликанского бюджета иным
некоммерческим организа�
циям, не являющимся госу�
дарственными (муници�
пальными) учреждениями,
реализующим проекты со�
циально значимой направ�
ленности» от 31.01.2012 г.
№ 27 Министерство КЧР по
делам национальностей,
массовым коммуникациям
и печати проводит конкурс
социально значимых про�
ектов среди республиканс�
ких иных некоммерческих
организаций, не являющих�
ся государственными (му�
ниципальными) учрежде�
ниями.

 С Положением «О рес�
публиканском конкурсе со�
циально значимых проектов
среди республиканских
иных некоммерческих орга�
низаций, не являющихся го�
сударственными (муници�
пальными) учреждениями»
можно ознакомиться на
сайте министерства:
minnac�kchr.ru.

К участию в конкурсе
приглашаются иные неком�
мерческие организации, не

Внимание: конкурс!
являющиеся государствен�
ными (муниципальными)
учреждениями, осуществ�
ляющие свою деятельность
на территории КЧР, связан�
ные с осуществлением де�
ятельности по реализации
социально значимых проек�
тов (мероприятий) для де�
тей, направленных на со�
хранение и развитие языка,
письменности, культуры на�
родов КЧР.

По итогам рассмотрения
и оценки конкурсных заявок
конкурсной комиссией бу�
дет принято решение о вы�
делении государственных
субсидий. С победителями
конкурса будет подписан 2�
сторонний договор на реа�
лизацию социально значи�
мых проектов.

Заявки на участие в кон�
курсе принимаются в тече�
ние 30 календарных дней с
момента официального
опубликования объявления
о начале приема конкурс�
ных заявок в республиканс�
ких СМИ по адресу: 369000,
г. Черкесск, пл. Ленина, Дом
Правительства, Министер�
ство КЧР по делам нацио�
нальностей, массовым ком�
муникациям и печати. Теле�
фон: (8782) 26�65�45.

ний и сооружений, инже�
нерных коммуникаций, теп�
ловых источников с целью
выявления недостатков
прошедшего отопительно�
го сезона.

Ресурсоснабжающими
организациями, управляю�
щими компаниями города
сформированы и представ�
лены в коммунальный от�
дел планы подготовки к
отопительному сезону
2017�2018.

Руслан Урусов напом�
нил коммунальщикам, что
ежемесячно, не позднее 27
числа каждого месяца, в
коммунальный отдел мэрии
города Черкесска необхо�
димо предоставлять ин�
формацию о ходе подго�

товки к работе в предстоя�
щий осенне�зимний пери�
од.

Все работы необходимо
будет выполнять в соответ�
ствии с Жилищным кодек�
сом РФ, Правилами техни�
ческой эксплуатации теп�
ловых установок, Правила�
ми оценки готовности к
отопительному периоду,
Правилами предоставле�
ния коммунальных услуг
собственникам и пользова�
телям в многоквартирных
домах. Все намеченные
работы должны пройти в
соответствии с составлен�
ным планом мероприятий
по подготовке к отопитель�
ному сезону.

Раиса АРНАУТОВА.

главных составляющих в
решении проблемных воп�
росов. На сегодняшний день
лидер антирейтинга – учас�
ток дороги Псемен � Пхия в
Урупском районе. Также
большое количество жите�

лей проголосовало за ре�
монт дорог по улицам Фур�
манова, Попова, Интернаци�
ональной и Некрасова в Чер�
кесске.

Активисты ОНФ призы�
вают граждан активно вклю�
чаться в работу проекта.
Любой желающий может
зайти на сайт dorogi�onf.ru и
добавить проблемную доро�
гу или проголосовать за ре�
монт «убитых» дорог, кото�
рые ранее отметили другие
пользователи. Все получен�
ные материалы Народный
фронт передает властям для
учета мнения граждан при
составлении плана ремонта
дорог. На портале также бу�
дет доступна информация
по ремонту дорог, получен�
ная в ответ на ранее отправ�
ленные запросы. Проект
«Дорожная инспекция ОНФ/
Карта убитых дорог» направ�
лен на формирование до�
рожной политики в регионах
и улучшение качества дорог
с учетом мнения граждан.

З. БЕМУРЗОВ,
координатор по работе

со СМИ РИК ОНФ в КЧР.

 В подмосковном городе
Ногинске прошло Всерос�
сийское совещание по про�
блемам гражданской оборо�
ны и защиты населения. В
нем приняли участие более
400 представителей феде�
ральных органов исполни�
тельной власти и органов
исполнительной власти
субъектов РФ, в том числе

Коротко

КТО ЗАПЛАТИТ
ЗА ОБЩЕДОМОВЫЕ НУЖДЫ?

Для взыскания «пьяных штрафов»
мероприятие продолжи�
лось по адресам непла�
тельщиков так называемых
«пьяных штрафов», прожи�
вающих в  с. Холоднород�
никовском. Совместно с
сотрудниками районного
подразделения УГИБДД
МВД по КЧР судебный при�
став�исполнитель Прику�
банского районного отдела
судебных приставов управ�
ления Науази Абайханов
посетил должников, укло�
няющихся от добровольной
оплаты 30�тысячных штра�
фов. Напомним, что управ�
ление транспортным сред�
ством водителем, находя�
щимся в состоянии опьяне�

ния, или невыполнение во�
дителем транспортного
средства требования о
прохождении медицинско�
го освидетельствования на
состояние опьянения вле�
кут за собой лишение во�
дительских прав, а также
наложение штрафа в ука�
занном размере.

В целом в течение 1
квартала этого года в рам�
ках 181 исполнительного
производства, возбужден�
ного по постановлениям,
вынесенным судами по
ст.ст. 12.8,12.26 КоАП РФ,
направлены постановления
об удержании из заработ�
ной платы или иного дохо�

да должника. Наложено 158
арестов на обнаруженное
имущество должников.
Кроме этого, вынесено 469
постановлений о розыске
счетов и наложении ареста
на денежные средства, а
также 832 постановления
об обращении взыскания
на денежные средства, на�
ходящиеся в банке или
иной кредитной организа�
ции. В отношении 979 дол�
жников были вынесены по�
становления об ограниче�
нии выезда за пределы
Российский Федерации.
Помимо этого, вынесено
250 постановлений о зап�
рете на регистрационные

действия в отношении
транспортных средств,
принадлежащих должни�
кам.

Следует отметить, что в
настоящее время также
скоординировано участие
судебных приставов�ис�
полнителей структурных
подразделений управле�
ния в проводимых участко�
выми уполномоченными
полиции и иными должно�
стными лицами органов
внутренних дел профилак�
тических мероприятиях в
жилом секторе.

 Пресс�служба
УФССП России по КЧР.

жилищные и коммунальные
услуги. Ресурсоснабжаю�
щие организации в полном
объеме выставляли плату
за коммунальные услуги по
индивидуальному потреб�
лению напрямую собствен�
никам и жителям много�
квартирных домов. Управ�
ляющие организации выс�
тавляли исключительно
плату за содержание и ре�
монт жилого помещения.
Данная схема в рамках дей�
ствующего законодатель�

ства неприемлема и с 1
января 2017 г. применять�
ся не может.

В связи с изменениями
порядка расчета платы за
коммунальные ресурсы,
потребляемые при содер�
жании общедомового иму�
щества в многоквартирном
доме, в разъяснениях Мин�
строя предлагаются две
схемы договорных отноше�
ний:

 � за индивидуальное
потребление коммунальных
услуг ресурсоснабжающая
организация выставляет
плату напрямую потребите�
лям, а объем коммунальных
ресурсов на обслуживание
мест общего пользования
выставляется управляющей
организации, которая в
свою очередь распределя�
ет ее между потребителями
в пределах норматива в
рамках платы за содержа�
ние жилья;

� весь объем коммуналь�
ных ресурсов выставляется
ресурсоснабжающей орга�
низацией в адрес управля�

ющей организации по об�
щедомовому прибору уче�
та, а управляющая органи�
зация выставляет потреби�
телям плату за индивиду�
альное потребление и за
содержание мест общего
пользования в плате за со�
держание жилья в пределах
норматива.

При этом управляющая
организация вправе начис�
лять повышающие коэффи�
циенты гражданам, не име�
ющим индивидуальных при�

боров учета, а денежные
средства от их применения
направлять на энергосбере�
жение дома, пояснил Хад�
жи�Мурат Якубович.

Таким образом, управ�
ляющие организации полу�
чают стимул, с одной сто�
роны, не допускать убытки
от сверхнормативных по�
терь, с другой стороны � по�
лучать дополнительную
прибыль в случае суще�
ственного уменьшения
платы на общедомовые
нужды ниже норматива.

Как пояснил начальник
Управления государствен�
ного жилищного надзора
КЧР, ранее управляющие
организации, как правило,
не занимались решением
данной проблемы, в связи
с чем плата за общедомо�
вые нужды зачастую превы�
шала все мыслимые преде�
лы. Это было связано с тем,
что управляющая организа�
ция фактически не отвеча�
ла за то, сколько граждане
заплатят за электроэнер�
гию и воду в местах обще�

го пользования.
Если же жильцы не оп�

ределились со способом
управления многоквартир�
ным домом, то ресурсо�
снабжающая организация
имеет право выставлять
плату за общедомовые
нужды напрямую собствен�
никам как за индивидуаль�
ное потребление, так и за
общедомовые нужды ис�
ключительно в пределах
норматива.

� Расчет размера платы

за общедомовые нужды оп�
ределяется исключительно
в соответствии с техничес�
кой документацией на мно�
гоквартирный дом, в пер�
вую очередь техническим
паспортом. Причем места
общего пользования для
начисления платы за обще�
домовые нужды по холод�
ной воде, горячей воде и
отведению сточных вод
рассчитываются без учета
чердаков, подвалов, а по
электроэнергии � с учетом
чердаков, подвалов. Для
расчета размера платы за
общедомовые нужды необ�
ходимо брать площади, ко�
торые указаны в техничес�
ком паспорте, и умножать
их на норматив, установ�
ленный уполномоченным
для субъекта Российской
Федерации, � сообщил
Хаджи�Мурат Таушунаев.

При первоначальном
включении расходов на оп�
лату мест общего пользо�
вания в состав платы за со�
держание жилья общее со�
брание собственников не

требуется, что предусмот�
рено 176�ФЗ, однако толь�
ко один раз, любое даль�
нейшее изменение платы
требует проведения обще�
го собрания собственни�
ков. В случае если после
такого изменения платы
гражданин будет не согла�
сен с размером платы за
содержание жилья и обра�
тится в инспекцию, то при
проведении проверки бу�
дут запрошены документы,
подтверждающие площади
мест общего пользования.
При отсутствии таких доку�
ментов либо отсутствии в
них таких площадей будет
выдано предписание о пе�
рерасчете размера платы
потребителю и невыстав�
лении повышенной платы
до тех пор, пока техничес�
кий паспорт не будет акту�
ализирован или получен.

Теперь в платежном до�
кументе в графе «плата за
содержание жилья» будет
указан не только общий
размер платы за общедо�
мовые нужды, но и размер
платы за каждый вид пре�
доставленных услуг за со�
держание общего имуще�
ства. На оборотной сторо�
не квитанции необходимо
подробно информировать
потребителей о произо�
шедших изменениях, а так�
же указывать номера теле�
фонов, по которым потре�
битель будет иметь воз�
можность получить более
подробную информацию.

 Что касается платежно�
го документа за комму�
нальные услуги, то там дол�
жны исчезнуть строки за
коммунальные услуги на
общедомовые нужды. Ис�
ключение — это дома в не�
посредственном управле�
нии или где способ управ�
ления не выбран или не
реализован.
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ПРИКУБАНСКИМ рай�
онным отделом су�

дебных приставов Управ�
ления ФССП России по
КЧР совместно с сотруд�
никами органов внутрен�
них дел республики про�
ведён рейд по взысканию
административных штра�
фов за нарушения ПДД.
При этом особое внима�
ние участники рейдового
мероприятия уделили
взысканию штрафов, на�
ложенных судами за уп�
равление транспортным
средством в состоянии
алкогольного опьянения.

Работа с должниками
была организована как в с.
Ильичёвском, так и при
въезде в данный населён�
ный пункт. Далее рейдовое

В прокуратуре респуб�
лики рассмотрена жалоба
гражданина, оставшегося
без попечения родителей, в
связи с необоснованным
исключением его из списка
лиц, подлежащих обеспече�
нию жилыми помещениями
специализированного жи�
лищного фонда.

Данное решение было
принято Министерством
образования и науки КЧР по
причине того, что молодой
человек не представил до�
кументы, подтверждающие

В прокуратуре КЧР
Восстановить права сироты

факт отсутствия в отноше�
нии него родительского по�
печения со стороны отца и
матери.

Между тем  в силу поло�
жений Закона КЧР «Об
обеспечении детей�сирот и
детей, оставшихся без по�
печения родителей, лиц из
числа детей�сирот и детей,
оставшихся без попечения
родителей, жилыми поме�
щениями на территории
Карачаево�Черкесской Рес�
публики и о внесении изме�
нений в отдельный зако�

нодательный акт Карачае�
во�Черкесской Республики»
отсутствие в документах
лица, состоящего в очере�
ди на получение жилья, до�
казательств, подтверждаю�
щих его статус сироты, не
является основанием для
исключения из списка оче�
редников.

По итогам проверки про�
куратурой республики ми�
нистру образования и науки
КЧР внесено представле�
ние.

Результат его рассмот�
рения и принятие мер к ус�
транению выявленных нару�
шений закона контролиру�
ется прокуратурой.

заместитель начальника
Главного управления МЧС
России по КЧР полковник
внутренней службы Антон
Приходько. Во время сове�
щания заместитель мини�
стра МЧС России Павел Ба�
рышев сообщил, что чрез�
вычайное ведомство плани�
рует к 2019 году довести
оснащенность спасательных
формирований и подразде�
лений Федеральной проти�
вопожарной службы новой
техникой до 87 процентов.
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«Вся моя жизнь связана
с футболом», � кому�то эти
слова могут показаться
громкой фразой, но из уст
Карабета Ионова они звучат
искренне и правдиво. Пять�
десят лет Карабет Меджи�
тович руководит футболь�
ной командой а. Псыжа,
которая многие годы назы�
валась «Кубань», а с 1991
года � «Абазги».

«И представьте, � гово�
рит К. Ионов, � за все эти
годы я не пропустил ни од�
ной игры или тренировки. И
не опаздывал ни разу!»

Удивительно ли, что под
руководством такого на�
ставника команда станови�
лась 13 раз чемпионом об�
ласти и республики, 15 раз
� обладателем кубка газеты
«Ленинское знамя» и кубка
республики, дважды завое�
вывала Суперкубок респуб�
лики, который разыгрывал�
ся в Карачаево�Черкесии в
1994 и 1995 годах... Список
громких побед команды
можно продолжать очень
долго, потому что их было
множество, и каждую Кара�
бет Меджитович помнит в
деталях. Ведь он и правда
живет футболом.

Его биографию можно
уместить в несколько строк.
Родился в 1947 году в а.
Псыже. С 1967 по 1992 год
работал методистом по
спорту в колхозе «Кубань»,
частенько совмещая свою
основную деятельность с
обязанностями секретаря
комитета комсомола колхо�

ВСЯ ЕГО ЖИЗНЬ � ФУТБОЛ!Спорткурьер

за. В 1979�м окончил Чер�
кесский филиал Ставро�
польского политехнического
института по специальности
«электроснабжение про�
мышленных предприятий»,
но энергетиком так и не
стал, а был назначен в том
же году директором Псыжс�
кого Дома культуры. При
этом работу методиста по
спорту не оставлял. С 94 по
98�й был директором стади�
она «Нарт». При этом с 92�
го по 2000�й работал пред�
седателем республиканской
федерации футбола. С
1998�го по 2007�й был пред�
седателем ООО «Камис».

Но где бы ни работал
Карабет Ионов, он играл в
своей родной футбольной
команде и тренировал ее
игроков, а также подраста�
ющую смену. И через «шко�
лу» Ионова за эти годы про�
шли более тысячи ребят,
которых Карабет Меджито�
вич не только учил футболу,

но и наставлял на правиль�
ный жизненный путь (многие
его подопечные со време�
нем окончили институты и
техникумы, стали передови�
ками производства).

 И потому «футбольная»
история жизни Карабета
Ионова требует гораздо
большей газетной площади.

� Я футбол обожаю с дет�
ства. С семи лет занимался

в футбольной секции в г.
Черкесске. И в 1967�м при�
шел играть в «Кубань», �
вспоминает Ионов. � В том
же году был признан лучшим
футболистом области среди
любителей. (К слову, этот
высокий титул Карабет Мед�
житович завоюет за свою
жизнь еще пять раз � в 1975,
1980, 1986, 1990 и 1991 го�
дах. � От авт.). С тех самых

пор никогда не расставался
со своей командой, разве
только на два года, когда
служил в армии. Но и в ар�
мии я дружил с футболом.
Играл за армейские коман�
ды «Арсенал», «Стрела». В
70�м, когда «Стрела» завое�
вала кубок Вологодской об�
ласти, а я был признан луч�
шим игроком финала, тре�
неры профессиональной

команды «Динамо» мне иг�
рать после службы за их
команду. Но я не захотел.
Отслужив, приехал домой и
с июня 71�го опять стал ра�
ботать в колхозе «Кубань».
Моя любимая команда «Ку�
бань» к тому времени сда�
ла свои передовые позиции
и находилась в середине
турнирной таблицы. Но мы
очень быстро исправили

ситуацию.
Исправить ситуацию для

Ионова � это набрать в ко�
манду молодежь и трениро�
ваться, тренироваться, тре�
нироваться, показывая при�
мер своей хорошей игрой и
дисциплиной. И «Кубань»
уже в 1975�м опять выходит
на лидирующие позиции.

За 50 лет эта легендар�
ная команда более полусот�

ни раз становилась победи�
телем на различных сорев�
нованиях. И побед, уверен
Ионов, было бы даже боль�
ше, если бы не проблемы с
автотранспортом. Колхоз
«Кубань», который спонси�
ровал команду, часто подво�
дил ребят, не выделяя авто�
бус. И попасть на выездной
матч было для футболистов
большой проблемой. Доби�

рались и на рейсовых авто�
бусах, и на попутках...

� Был такой случай, �
рассказываает Ионов. � Мы
должны были провести матч
в а. Икон�Халке. Колхоз вы�
делил нам открытое авто, а
с утра дождь лил как из вед�
ра. И по приезде на игру с
командой «Шабден» мы
промокли до нитки. Попро�
сили перенести матч � нам
отказали. Что делать? Пере�
оделись мы прямо под дож�
дем и � на поле, залитое во�
дой. Соперники наши выш�
ли из рядом расположенной
школы чистые, сухие. Но мы
все равно победили. Со сче�
том 2:1!

О своей заслуге в этом
Карабет Меджитович
скромно умалчивает. Зато с
удовольствием часами го�
тов рассказывать об игро�
ках родной команды.

� С 1980 года команда
«Кубань» была самая забив�
ная в КЧАО, � не без гордо�
сти делится Ионов. � Напа�
дающие Азрет Агирбов,
Олег Джандубаев, Азамат
Кунижев, Магомет Харато�
ков, Казбек Джужуев, полу�
защитники Яхъя Хубиев,
Рашид Агирбов, Даниэль
Каблахов, Роберт Гогов �
все были нацелены на во�
рота, могли проводить мячи
в ворота, да еще в воротах
� лучший вратарь области
Юрий Мекеров. В защите во
главе с ветераном Рамаза�
ном Ионовым играла моло�
дежь: Мурат Гукев, Мурадин
Кармов, Магомет Шурду�

мов, Руслан Хачуков, Ис�
мель Шовгенов, Мусса Дже�
гутанов и Эдуард Каблахов.
Такую команду трудно было
одолеть... Ах, какие это
были спортсмены! Вот, к
примеру, Азрет Агирбов.
Передовик производства
автобазы № 2 г. Черкесска,
он часто помогал команде
транспортом, выделял
деньги на обед. Многие
годы он защищал честь «Ку�
бани» и ни разу не пропус�
тил тренировки и игры ко�
манды. Ушел из команды
после победы «Кубани» в
1986 году на чемпионате
области. Тогда же ушли та�
кие сильные игроки, как
Олег Джандубаев, Рашид
Агирбов, Яхъя Хубиев, Ма�
гомет Шурдумов, хотя они
могли еще играть года два�
три. Но решили уступить
место молодым...

А молодежь в «Кубань»
приходила талантливая,
прошедшая подготовку у
того же Ионова. Например,
ученик Карабета Меджито�
вича Замрат Гагиев был
включен в состав сборной
юношеской команды Рос�
сии. На турнире в Голландии
Замрат был признан луч�
шим игроком турнира и на�
гражден специальным при�
зом. Три года Замрат играл
за юношескую команду Рос�
сии и выполнил норматив
мастера спорта России. Он
признавался лучшим игро�
ком ставропольского «Ди�
намо» в 1990�2001 годах...

И сколько таких одарен�

ных ребят прошли через
«школу» Карабета Ионова!
Неслучайно в 1989�м Ионо�
ва вызвали в обком КПСС на
собеседование и предло�
жили ему стать начальни�
ком профессиональной ко�
манды «Нарт». Но он отка�
зался, чтоб не потерять «Ку�
бань», хотя трудностей у
любительской команды
всегда � множество.

Счастливые времена для
«Абазги», считает Карабет
Меджитович, начались с
1994 года, когда председа�
телем колхоза «Абазинский»
был избран Шахир Мазано�
вич Хужев. Он не только сам
ходил на игры «Абазги» со
своими помощниками, но и
всячески поддерживал ко�
манду. «Выделял нам транс�
порт по графику, � расска�
зывает Карабет Меджито�
вич, � приобретал самую
лучшую футбольную форму.
Выплачивал нашим игрокам
премиальные после выиг�
ранных кубков. Поощрял
после каждого выигранного
матча».

Команда, окрыленная
таким вниманием, стала
выигрывать все футбольные
соревнования подряд...

С 1998�го Карабет
Ионов сам стал спонсором
любимой команды. А с 2005
по 2014�й команду опекали
Альберт Чикатуев и Муха�
мед Кунижев.

О Кунижеве Карабет
Меджитович говорит с ко�
мом в горле. Мухамед тре�
нировался у него в секции
по футболу с 8 лет. И вырос
в такого футболиста, что на
поле он равен был, убежден
Ионов, трем игрокам.

Окончание на 4
й стр.

пожалуй, единственным
знатоком родословной этих
детей, которой они должны
гордиться. Детям, хотя они
и учатся в разных школах
республики, дали задание
на лето собрать материалы
о вкладе дедов в становле�
ние и развитие Карачаево�
Черкесской автономной об�
ласти. Аккурат к осени, в
преддверии празднования
95�летия образования
КЧАО.

� Корни наши � маринс�
кие, дети, помните об этом.
Ваш прадед, мой отец, Ах�
мат Ибраевич Коркмазов,
был одним из тех, кто орга�
низовывал колхозы в Верх�
ней Маре в 30�е годы ушед�
шего века и сам являлся
председателем колхоза. Он
сделал все, от него завися�
щее, чтобы землякам жи�
лось лучше, � начинает свой
рассказ мать шести доче�
рей, подаривших ей 20 вну�
ков и 25 правнуков. � Само�
учкой мой отец постиг гра�
моту, писал на русском и
арабском языках… Он жил
в удивительное время, ког�
да, оказавшись в водоворо�
те невиданных доселе со�
бытий, человеку, которому
было суждено оказаться на
гребне, приходилось само�
му всё постигать на лету…

Видимо, Мамур Ахма�
товна имела в виду и ту
судьбоносную для колхоз�
ного движения Карачая об�
ластную партконференцию
1932 года, на которой побы�
вал и её отец как один из
видных лидеров коллекти�
визации. Конференция под�
твердила, что в высокогор�
ной животноводческой час�
ти области решающей зада�
чей являлось завершение
производственного коопе�
рирования крестьянства на
основе сплошной коллекти�
визации и «раскулачивания
единоличников». В поста�

 «КОРНИ НАШИ 	
МАРИНСКИЕ»

� Ання, ты рассказывай,
а я буду записывать в тет�
радь…

� А я включу диктофон в
телефоне…

� Не мешайте, я буду
фотографировать бабушку…

Окруженная внуками и
правнуками, 80�летняя Ма�
мур Ахматовна Чичханчиева
(в девичестве Коркмазова)
задумчиво смотрит на юную
поросль и в их чертах нахо�
дит сходство – где�то со
своими родителями, где�то
� с братьями и сестрами. И
она хорошо дает себе отчет
в том, что сегодня является,

новлении конференции на�
мечались меры по органи�
зационно�хозяйственному
укреплению колхозов,
подъёму урожайности в
земледелии. И поскольку
пахотных земель не хвата�
ло, многие колхозы были
наделены участками, иначе
– «прирезками», которые
находились за Баталпашин�
ском. В Маре к 1935 году
действовали колхозы
«Большевик», «Тельман»,
«Киров», «Берия». Однако
отрадные успехи тружени�
ков были омрачены репрес�
сиями…

…Мы с Мамур Ахматов�
ной сидим в уютной гости�
ной, рассматривая альбом
с чудом сохранившимися в
годы депортации фотогра�
фиями довоенных лет. Она
только что проводила вну�
ков, которые, выпытав у ба�
бушки нужную им информа�
цию, разошлись по домам.
В альбоме немало «азиатс�
ких» фотографий, где юная
Мамур больше запечатлена
за работой в колхозном
поле в далёкой Киргизии. В
ноябре 1943 года, когда за�
бирали с поля знаменитых
прирезок карачаевскую мо�
лодёжь, которая собирала
урожай кукурузы, в «студе�
беккере» вместе с другими
оказались и её старший
брат Джагапар с сестрёнкой
Зухрой. Потерявшись в тра�
гической круговерти на до�
рогах депортации, они ока�
зались в Казахстане. И толь�
ко по прошествии несколь�
ких месяцев Ахмату Коркма�
зову удалось поехать в Ка�
захстан и разыскать своих

детей, в том числе и чужих,
среди которых были Кундуз
Кущетерова, Разият Болат�
чиева, Мекка и Магомед
Чагаровы и другие, которых
он также привёз к их роди�
телям. К сожалению, 18�
летняя Зухра Коркмазова
скончалась на чужбине от
болезни.

� Нас у отца с матерью
было восемь детей: Джага�
пар, Зухра, Марджан, Хы�
зыр, я, Эльмырза, Каитбий,
Идрис. Когда мы оказались
в селе Военно�Антоновка
Фрунзенской области, отцу
доверили отару овец, кото�
рая находилась в горах Су�
самыра, � продолжает Ма�
мур Ахматовна. – Его по�
мощниками были киргизы,

которые долгими вечерами
под звуки домбры пели или
читали киргизский эпос
«Манас». Говорили, что в
нём свыше 1000 куплетов.
В Киргизии в те годы про�
водились состязания чте�
цов «Манаса», и мой отец
изучил его в совершен�
стве…

Исполнение куплетов
«Манаса» начал самый по�
чтенный киргизский акын.
Исчерпав свои познания, он
передал слово следующему.
Наконец очередь дошла до
Ахмата. И когда карачаевс�
кий чабан начал читать кир�
гизский эпос – где�то речи�
тативом, где�то декламаци�
ей, все присутствующие
были поражены его позна�
ниями. И, безусловно, пер�
вое место было присуждено
ему, а в качестве приза он
получил нарядный халат,
шапку и барана. Последнего
по дороге домой Ахмат от�
дал многодетной вдове, чей
муж погиб на фронте…

� На чужбине мой стар�

ший брат Джагапар уже с
юности львиную часть забот
о семье взял на себя. Он
был очень добрым, внима�
тельным и по отношению к
землякам, ведь многие се�
мьи остались без мужчин.
Джагапар добивался продо�
вольственных пайков для
семей фронтовиков, вся�
чески поддерживал их. Джа�
гапар был очень силён фи�
зически, и в Киргизии
отличался на состязаниях в
национальной борьбе на
поясах. И каждый раз, когда
он одерживал победу, это
здорово вдохновляло зем�
ляков…

…Я хорошо помню Джа�
гапара Ахматовича � он час�
то приезжал к моему отцу

Аскеру Кочкарову, который
ценил в этом добродушном
маринце его геном лидер�
ства – умение позвать за
собой, вдохновить идеей. А
еще Джагапар Ахматович
обладал завидной предпри�
нимательской жилкой и чув�
ством ответственности. По
возвращении на родину в
1957 году он окончил тор�
говый техникум в Саратов�
ской области и долгие годы
возглавлял областную за�
готконтору. Многим земля�
кам он помог поначалу обу�
строиться на родине.

Судьба свела Джагапара
с Виктором Данковым, глав�
ным врачом санатория
авиации г. Ессентуки. Дан�
ков попросил его показать
Домбай и Теберду космо�
навту Валентине Терешко�
вой, которая приехала вме�
сте с вдовой космонавта
Александра Волкова на от�
дых. И, разумеется, для се�
мьи Коркмазовых это стало
большой честью. Ведь тог�
да, в 1977 году, первая в

мире женщина�космонавт у
нас, в КЧАО, � это было чем�
то немыслимым. Да почти
на уровне Леонида Ильича
Брежнева, к примеру… И,
разумеется, Джагапар Кор�
кмазов с супругой Патией
постарались показать гос�
тьям Карачаево�Черкесию
во всей красе. Они посети�
ли Теберду, Домбай, зашли
в кафе «Гаралы», что рядом
с нарзанным источником в
Маринском ущелье. После
поездок по живописным
ущельям Терешкову вместе
с её попутчицей привезли
домой угоститься хычина�
ми, шашлыками, айраном �
всем, чем богат горский
стол. Мало того, весть о
том, что у Коркмазовых го�

стит Терешкова, облетела
почти весь Черкесск, и к
вечеру у ворот их дома со�
бралась приличная толпа, у
многих в руках были цветы.
Народ хотел видеть высо�
кую гостью и просил, чтобы
она вышла к ним...

� Неповторимая красота
родных мест, благородные и
высоконравственные обы�
чаи наши, преданность
дружбе � это то, что всегда
отличало маринцев, � про�
должает рассказ почтенная
мать большого семейства. �
И об этом я всегда напоми�
наю подрастающим правну�
кам. Из поколения в поколе�
ние передаётся сказ о стар�
шине аулов Маринского
ущелья Кючуке Блимготове.
Зная, что население Нижней
и Верхней Мары составили
переселенцы из Учкуланско�
го ущелья, на сходах и в от�
дельных беседах он говорил
о том, что маринцы должны
всегда предлагать хлеб�соль
и даже кров путнику, когда
он проезжал мимо в Кисло�
водск на арбах. Самым го�
степриимным землякам
старшина прибавлял земли
из запасов. Да, после воз�
вращения на родину марин�
цы обосновались в разных
местах – Чапаевском и При�
стани, Холодном Роднике и
Койдане, Черкесске и Кара�
чаевске, но чувство едине�
ния, кровной связи, особен�
но у старшего поколения,
незыблемо и прочно по сей
день…
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 О таких людях, как Свет�
лана Муссаевна Ливинская
(Абайханова), пишется все�
гда с удовольствием. Мы
сидим в её рабочем каби�
нете, где она собирает ма�
териал для своей новой кни�
ги. Мысли свои она излага�
ет легко и доступно, в чем я
еще раз убедился, беседуя
с ней.

Родилась Светлана Мус�
саевна 16 июля 1942 года в
ауле Кумыше. Её мама, Ма�
рия Александровна Самар�
джиди, – гречанка по наци�
ональности. После оконча�
ния Ставропольского педа�
гогического института она
была направлена учителем
русского языка и литерату�
ры в среднюю школу с. Ма�
руха Зеленчукского района.

Ее отец, карачаевец
Мусса Шогаибович Абайха�
нов, был директором той
школы и преподавал исто�
рию. Узнав, что в его школу
едет по направлению моло�
дой специалист, он лично
отправился на автостанцию

В ходе проведения тамо�
женного оформления и кон�
троля международного
авиарейса «Стамбул – Ми�
неральные Воды» должнос�
тными лицами Минерало�
водского таможенного по�
ста совместно с правоохра�
нительными подразделени�
ями Минераловодской та�
можни пресечена попытка
незаконного провоза юве�
лирных изделий.

По оперативной инфор�
мации, имевшейся у тамо�
женников, из Турецкой Рес�
публики гражданка России
собиралась ввезти партию
драгоценностей.

В результате личного
таможенного досмотра пас�
сажирки авиарейса был ус�
тановлен факт умышленно�
го сокрытия 105 ювелирных
изделий. В нательном белье
и карманах одежды житель�
ница Кабардино�Балкарии
прятала цепочки, подвески,
серьги, браслеты и кольца.
Общий вес не указанных в
декларации драгоценнос�
тей составил почти 400
граммов.

В своем объяснении на�
рушительница пояснила,
что ювелирные изделия
были приобретены ею ис�
ключительно в личных це�
лях, а их общая стоимость
составляет 5800 долларов.
При этом товарных чеков на
покупку изделий при себе
не имела, поскольку приоб�

ЦЕПОЧКИ, БРАСЛЕТЫ, КОЛЬЦА
гражданка прятала в белье

ретала их на «золотом» рын�
ке в Стамбуле.

К слову, женщина не
скрывала, что специально
не задекларировала свой
товар во избежание уплаты
таможенных платежей.

На данный момент това�
ры изъяты и отправлены на
экспертизу, а в отношении
гражданки возбуждено дело
об административном пра�
вонарушении по части 1
статьи 16.2 КоАП РФ «Не�
декларирование либо недо�
стоверное декларирование
товаров». После определе�
ния факта подлинности дра�
гоценного металла и оцен�
ки стоимости ювелирных
изделий будет принято про�
цессуальное решение в со�
ответствии с действую�
щим законодательством.

Среди множества самых
разнообразных товаров,
перемещаемых ежедневно
через таможенную границу,
особое место занимают
ювелирные изделия.

Оборот подобных това�
ров, а значит, и их переме�
щение через границу конт�
ролируется государством с
целью защиты прав изгото�
вителей ювелирных изде�
лий, потребителей и госу�
дарственных интересов в
этой сфере. Ввоз юриди�
ческими лицами в Российс�
кую Федерацию изделий из
драгоценных металлов тре�
бует предоставления цело�

го ряда специальных доку�
ментов и соблюдения уста�
новленных законом проце�
дур.

Минераловодская та�
можня напоминает: пись�
менное декларирование
ювелирных изделий позво�
лит избежать проблем при
прохождении таможенного
контроля.

Рекомендуется сохра�
нять чеки о стоимости при�
обретенных украшений в
стране пребывания и указы�
вать в декларации те юве�
лирные изделия, что вы бе�
рете с собой за границу
(особенно если их много
или они очень дорогие). В
противном случае при ва�
шем возвращении их могут
принять за купленные за
рубежом и включить в рас�
четы положенной к оплате
ввозной пошлины.

Следует также помнить,
что среди ювелирных укра�
шений могут быть антиквар�
ные, представляющие вы�
сокую художественную,
культурную или историчес�
кую ценность изделия. Пе�
ремещение их через тамо�
женную границу требует
представления специаль�
ных свидетельств, выдава�
емых, как правило, соответ�
ствующими учреждениями
культуры.

Пресс�служба Мине�
раловодской таможни.

К 95�летию образования КЧАО Родина ее отца
станицы Зеленчукской, что�
бы встретить её.

Вскоре молодые люди
полюбили друг друга, и спу�
стя несколько месяцев Ма�
рия и Мусса поженились.
После свадьбы они успели
сфотографироваться толь�
ко один раз. Эта их един�
ственная совместная фото�
графия хранится у их доче�
ри Светланы. В марте 1942
года Муссу Абайханова при�
звали на фронт. Он погиб,
защищая Марухский пере�
вал, даже не узнав, что у
него родилась дочь Светла�
на.

После того, как карача�
евцев депортировали, Ма�
рия Александровна вместе
со Светланой вернулась в
Ставрополь, начала рабо�
тать в педагогическом ин�
ституте. Светлана после
окончания школы № 25,
проработав на заводе год,
поступила на историко�фи�
лологический факультет
того самого института, ко�
торый окончила ее мать.

Через три года она пе�
решла на индивидуальное
обучение, устроилась жур�
налистом в краевую газету
«Молодой ленинец», писа�

ла о проблемах школьников
и студентов. В 1970 году ее
назначили заместителем
директора Ставропольского
краевого Дома народного
творчества.

Но журналистику Свет�
лана не бросала. На стра�
ницах газет «Ставропольс�
кая правда», «Кавказская
здравница», «Молодой ле�
нинец» она писала об уч�
реждениях культуры Став�
ропольского края и Карача�
ево�Черкесской автоном�
ной области. Её многочис�
ленные командировки в го�
рода и сёла Ставрополья и
Карачаево�Черкесии, а так�
же в Москву на смотры,
фестивали, на выставки и в
учебные лаборатории, пе�
редачи с ее участием на те�
левидении и радио легли в
основу её книг «Искусство
народов Ставрополья и Ка�
рачаево�Черкесии», «Вла�
димир Высоцкий и его эпо�
ха», «Кружева народной
мысли». Кстати, последняя
� это книга о теории и прак�
тике народного творчества,
клубного дела и журналис�
тике.

Окончание на 4
й стр.

Из почты
редакции
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 Продаю дом ул. Пионер�
ская г. Усть�Джегуты в центре,
центральная канализация, 12
соток.

квартира 1�комнатная, 4/
5 дома, г. Усть�Джегута, по ул.
Щекута, 38, в центре  города в
районе 1 лицея.

Обр. по тел.: 8�906�443�
05�72, 8�989�780�45�50.

ПРОДАЮ

ВСЯ ЕГО ЖИЗНЬ � ФУТБОЛ!

Окончание.
Начало на 3
й стр.
Со своим мужем Адрах�

маном Чичханчиевым Ма�
мур Ахматовна создала се�
мью в Киргизии в феврале
1957 года. Старшая их дочь
Зухра родилась уже в Ниж�
ней Маре, за ней последо�
вали Зарема, Земфира,
Римма, Люба, Фатима. Ад�
рахман Муссаевич в обоих
аулах Мары проработал
около полувека ветфельд�
шером, снискав уважение
земляков своим высоким
профессионализмом, на�
дёжностью и преданностью
избранному делу. Работая в
совхозе «Маринский», нео�
днократно поощрялся по�
чётными грамотами Мини�
стерства сельского хозяй�
ства СССР, ведомственны�
ми медалями. К тому же он
славился как отменный пче�
ловод и щедро делился
опытом с начинающими па�
сечниками, досконально
зная фазы цветения медо�
носных трав. Обладая пре�
красным голосом, А. Чич�
ханчиев входил в состав
мужской вокальной группы
«Эжиу» Нижнемаринского
СДК и всегда был в центре
всех культурно�массовых
мероприятий. Уйдя их жиз�
ни в 2010 году, этот замеча�
тельный человек оставил о
себе достойную память.

Слушаю бесхитростный

 «КОРНИ НАШИ 	
МАРИНСКИЕ»

рассказ этой славной жен�
щины, немало повидавшей
на своём веку, и с чувством
уважения оцениваю, с какой
любовью она говорит о зем�
ляках�маринцах, добрая по�
ловина которых, конечно,
родственники – близкие и
дальние. Но разве в этом
суть? Её дочь Римма, слов�
но угадав мои мысли, об�
молвилась: «Когда мама
рассказывает и нам, и на�
шим детям о земляках, ка�
жется, что её слова могут
дойти до небес. Ведь с её
рассказами в наше сознание
входит безмерное чувство
любви к малой родине…»

� В нашей семье по пра�
ву гордятся участницей Ве�
ликой Отечественной вой�
ны, бесстрашным воен�
фельдшером Фатимой Али�
мовной Чичханчиевой. Она
доводилась моему мужу
двоюродной сестрой и была
на десяток лет старше меня,
� рассказывает Мамур Ах�
матовна. � Поэтому в Верх�
ней Маре я росла с убежде�
нием, что надо быть во всём
похожей на Фатиму, студен�
тку Микоян�Шахарского
фельдшерско�акушерского
училища. О ней в двух ма�
ринских аулах говорили:
далеко пойдёт!

Что ж, предсказания
даже случайных людей ока�
зываются пророческими –
маринская девчонка с дип�

ломом Микоян�Шахарского
медучилища прошагала до�
рогами войны пол�Европы в
качестве начальника сани�
тарной службы миномётной
бригады 132�го полка 11�го
дивизиона. И среди её бес�
численных боевых наград ей
была особенно дорога глав�
ная солдатская � «За отва�
гу», полученная за бесстра�
шие и мужество во время
боёв за форсирование Кер�
ченского пролива. Здесь
ценой неимоверных усилий,
рискуя собственной жиз�
нью, она вытащила с поля
боя под свист пуль нашего
лётчика�истребителя.

Подвиг маринской де�
вушки уже давно стал хрес�
томатийным, о Фатиме Чич�
ханчиевой неоднократно
писал и мой отец Аскер
Кочкаров в областных, а
затем и республиканских
газетах. Он часто созвани�
вался по телефону с Фати�
мой Алимовной, когда она
жила в Черкесске, и эта
славная его землячка слу�
жила для отца ещё и кон�
сультантом, когда он соби�
рал материалы о ставшем
легендарным Микоян�Ша�
харском фельдшерско�аку�
шерском училище, чьи вы�
пускники со студенческой
скамьи ушли на фронт.

На прощанье Мамур Ах�
матовна сказала те един�
ственно подходящие к на�

шему настроению, навеян�
ному как воспоминаниями
личного плана (в эти дни
исполняется 100 лет со дня
рождения моего отца, чле�
на Союза журналистов
СССР Аскера Кочкарова, в
чьих архивах я черпаю ис�
точник для вдохновения и
продолжения его дела), так
и общенародной памятью:

� Что мы оставим после
себя, какую память о нашем
времени – вот что важно!
Надо воспитывать нашу мо�
лодёжь в любви к своему
Отечеству и его прошлому. Не
всё было так плохо, как пре�
подносят теперь некоторые.
Плохое надо отбрасывать, а
хорошее приумножать.

Мамур Ахматовна сегод�
ня живет в Черкесске рядом
с дочерьми Зухрой, Любой,
Земфирой и Фатимой. Рим�
ма с семьёй обосновалась
в посёлке Мара�Аягъы. За�
рема – в селе Коста Хетагу�
рова. Их родовое гнездо на
самом пригорке в Нижней
Маре никогда не пустует.
Сюда по очереди, а часто и
все вместе наведываются
семьи дочерей Чичханчие�
вых – посетить родные мо�
гилы, подышать упоитель�
ным воздухом, ощутить
себя частицей этой пре�
красной и доброй земли…

Людмила ОСАДЧАЯ.

На снимках: Мамур
КОРКМАЗОВА на свекло�
вичном поле в селе Воен�
но�Антоновка (верхний
ряд, справа), 1955 год;
почтенная мать семей�
ства в наши дни.

Фото из семейного ар�
хива и автора.

Окончание.
Начало на 3
й стр.
Он играл на уровне зна�

менитого Романа Павлю�
ченко. Ионов предлагал
Мухамеду поехать в Москву
на просмотр в «ЦСКА» или
«Спартак», потому что Куни�
жев мог украсить любую
профессиональную коман�
ду России. Нашей сборной
нужны только такие с бой�
цовскими качествами игро�
ки. Но Мухамед отказался.
С 1995 по 2014 год он был
лидером республиканского
футбола среди любителей.
Львиная доля побед «Абаз�
ги» � это заслуга Мухамеда.
А кроме того, Кунижев пять
по одному разу выигрывал
чемпионат Европы по борь�
бе самбо, по одному разу �
чемпионат мира среди мо�

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Нотариальное сообще�
ство Карачаево�Черкесской
Республики глубоко скорбит
по поводу ухода из жизни
Аппоевой Тамары Батчиев�
ны, которая более 30 лет
проработала в должности
государственного и частно�
практикующего  нотариуса
в г. Карачаевске. Сложила
полномочия с 01.10.2013 г.,
в связи с уходом на заслу�
женный отдых, пенсию.

За безупречную профес�
сиональную деятельность
неоднократно была отмече�
на ведомственными и госу�
дарственными наградами,
удостоена высоких званий
«Заслуженный юрист Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики» и «Ветеран нотариа�
та». Тамара Батчиевна
была награждена  Феде�
ральной нотариальной па�
латой медалями «За мно�
голетний добросовестный
труд в нотариате» 1, 2, 3
степеней. Принимала актив�
ное участие в деятельности
нотариальной палаты рес�
публики, пользовалась не�
пререкаемым авторитетом
и уважением в коллективе,
среди населения, отлича�
лась принципиальностью,
правдивостью, всегда в лю�

бой ситуации выражала от�
крыто свою позицию.

Обладала такими чело�
веческими качествами, как
внимательность, отзывчи�
вость, умение своевремен�
но поддержать и оказать
помощь,  никогда не оста�
валась безучастной к про�
блемам других, была пре�
красной матерью, бабуш�
кой. В коллективе ее с
любовью называли Царица
Тамара.

Нотариальная палата и
нотариусы республики вы�
ражают искреннее соболез�
нование близким и родным
нашей уважаемой и люби�
мой коллеги.

АППОЕВОЙ Тамары Батчиевны
Памяти

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
на 2017—2018 учебный год

НА БАЗЕ 9 и 11 КЛАССОВ
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

� Правоохранительная деятельность.
� Право и организация социального обеспе�

чения.
� Право и судебное администрирование.
� Экономика и бухгалтерский учёт (по отрас�

лям).
� Страховое дело (по отраслям).
� Земельно�имущественные отношения.

ЗАЧИСЛЕНИЕ БЕЗ ВСТУПИТЕЛЬНЫХ
ЭКЗАМЕНОВ.

Форма обучения: очная и очно�заочная.
Обучение платное.
По окончании выдаётся диплом государственного

образца.
Всем юношам предоставляется отсрочка от армии.

Адрес:  г. Черкесск, ул. Крайняя, 86
(р#н медсанчасти), тел. 23#81#25, 23#80#83.

Адрес сайта: http://kchfut09.ru/
Лицензия № 234 от 22.09.2015 г. (Министерство образования и

науки КЧР).
Свидетельство гос. акредитации № 224 от 06.10.2015 г. выд. Ми�

нистерством образования и науки КЧР.

КАРАЧАЕВО7ЧЕРКЕССКИЙ
ФИНАНСОВО7ЮРИДИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Коллектив Управления труда и социальной защиты населе�
ния Ногайского муниципального района выражает искренние
глубокие соболезнования депутату Народного Собрания (Пар�
ламента) КЧР Салпагарову Хасану Кылычбиевичу в связи с
кончиной матери.

Искренне разделяем Ваше горе.

РАЗНОЕ

 В газете «День респуб�
лики» от 29 апреля 2017 года
№ 62�63 (19563) было опубли�
ковано объявление о возмож�
ности предоставления земель�
ного участка для заключения
договоров аренды на террито�
рии Ногайского муниципаль�
ного района, с кадастровым

номером 09:01:0160001:1187,
для индивидуального жилищ�
ного строительства.  Перенес�
ти дату начала приема заявок
и читать по тексту: «Дата нача�
ла приема заявок � «13» июня
2017. Дата окончания приема
заявок � «12» июля 2017. Дата
подведения итогов � «13» июля
2017».

 Утерянный диплом Я�
335424 (с отличием), выдан�
ный Черкесским автомобиль�
но�дорожным техникумом по
специальности «Строитель�
ство и эксплуатация автомо�
бильных дорог» в 1979 году на
имя Жогло Николая Владими�
ровича, считать недействи�
тельным.

 Утерянный аттестат № А
6921706 о среднем (полном)
общем образовании, выдан�
ный СОШ № 2 с. Курджиново
на имя Марчук Екатерины Сер�
геевны 1985 г. р., считать не�
действительным.

Р Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т ЕР Е К Л А М А  В  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т Е
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Телефон отдела рекламы

26�36�34

Окончание.
Начало на 3
й стр.
В 1989 году Светлану

Муссаевну назначили дирек�
тором внестационарной ра�
боты учреждений культуры и
искусства комитета по куль�
туре Ставропольского края и
КЧАО. В течение десяти лет
она курирует все агитацион�
но�культурные бригады �
около 2000, � деятельностью
которых были выезды, кон�
церты, выставки для хлебо�
робов, животноводов, не�
фтяников, энергетиков и т. д.
Кроме того, они обслужива�
ли детские дома, дома вете�
ранов, проводили нацио�
нальные праздники, напри�
мер дни русской или гречес�
кой культуры.

В 1998 году Светлану
Муссаевну вновь переводят
заместителем директора
Ставропольского краевого
Дома народного творче�
ства, но теперь она куриру�
ет не только краевые агитб�
ригады, но и национальные
культурные диаспоры, кото�

Родина ее отца
рых в крае более ста. И,
проводя яркие мероприя�
тия в краевом драмтеатре,
к примеру в рамках гречес�
кой культуры, она пригла�
шала на эти праздники
представителей всех наци�
ональных культур края.

Работая 22 года в этой
должности, Светлана Мус�
саевна проводила семина�
ры по всем жанрам народ�
ного творчества Ставропо�
лья и Карачаево�Черкесии.
Так, в Архызе в течение 15
лет она проводила семинар
художников с участием чле�
на Союза художников СССР
П. Гречишкина, в селе Учке�
кен и ауле Хабезе � смотр
народных коллективов
Ставропольского края и
КЧАО.

Также она писала стихи и
новеллы. В 2013 году изда�
ла сборник прозы, поэзии и

драматургии «Осень жизни».
Сегодня Светлана Мус�

саевна Ливинская на пен�

сии, живёт в Ставро�
поле. Но всегда с
двумя сыновьями и
внуками навещает
родню в Карачаево�
Черкесии � ведь
здесь она родилась,
здесь живут все её
родственники по
отцу. Со своей мате�
рью и сыновьями она
была в музее�памят�
нике защитникам пе�
ревалов Кавказа в
посёлке Орджони�
кидзевском и пере�
дала в фонд музея
письма и фотогра�
фию Муссы Шогаи�
бовича, погибшего
при защите Марухс�
кого перевала.

Светлана Мусса�
евна входит в состав совета
Ставропольской городской
общественной организации

лодежи и чемпионат мира
среди взрослых. Это был
спортсмен от Бога. Спорт�
смен, который, по словам
Карабета Меджитовича, до
фанатизма любил футбол.
По возможности он не про�
пускал ни одной игры или
тренировки. И погиб он во
время тренировки от рук
бандитов.

Это была страшная по�
теря для «Абазги». Команда
лишилась и замечательно�
го футболиста, и надежно�
го спонсора.

И сегодня «Абазги»
очень тяжело. Команда на
грани исчезновения: нет
транспорта, нет формы...

� В какие только инстан�
ции мы ни обращались за
помощью, � рассказывает
Карабет Меджитович, � но

отклика пока, увы, никакого.
А ведь он не для себя

просит. Все пятьдесят лет
Ионов тренировал «Кубань»,
а затем «Абазги» на обще�
ственных началах, как гово�
рится, на «голом энтузиаз�
ме». И сейчас он переживает
не за себя, а за команду, ко�
торая существует с 1949 года
и которая за 50 лет ни на од�
ном соревновании не опуска�
лась ниже третьей строчки в
турнирной таблице.

� Я хочу поблагодарить
через «День республики»
товарищей, которые мне
помогали в развитии футбо�
ла в нашем ауле: Шахира
Мазановича Хужева, Умара
Хамзетовича Агирбова, Аль�
берта Хадилевича Чикатуе�
ва, Владимира Григорьеви�
ча Скрипцова, Асламбека

Хасамбиевича Кунижева,
воспитавшего такого сына,
как Мухамед Кунижев. И
хочу призвать своих земля�
ков, у кого есть возмож�
ность, помочь нашей коман�
де. Ведь спорт спасает на�
ших детей от улицы, от
праздного и порой весьма
опасного времяпрепровож�
дения. Именно поэтому я на
общественных началах от�
крыл сейчас в нашем ауле
детскую футбольную школу
им. Мухамеда Кунижева, в
которой занимаются сто
пятьдесят детей с 1 по 3
класс. Очень надеюсь, что у
«Абазги» есть будущее. И
это будущее � хорошее.

Татьяна ИВАНОВА.
На снимках: Карабет

ИОНОВ; команда «Абаз�
ги» (конец 90�х годов).

«Дети войны». В эту органи�
зацию входят все потеряв�
шие в Великой Отечествен�
ной войне отцов, матерей,
братьев. Для этой органи�
зации она издала несколь�
ко информационных вест�
ников «Огненными тропами
войны». (Работа в газете на�
учила Светлану Муссаевну
многому: корректуре, ре�
дактуре, составлению ори�
гинал�макетов, набору тек�
стов... Сегодня всё это
Светлана Муссаевна дела�
ет на благотворительной
основе.) В одном из таких
вестников она опубликова�
ла рассказ о своих родите�
лях � Муссе Шогаибовиче
Абайханове и Марии Алек�
сандровне Самарджиди, а
также об участниках Вели�
кой Отечественной из рода
Абайхановых.

Помогает Светлане Мус�

саевне в этом ее младший
сын Станислав Аликович
Ливинский. Он � автор не�
скольких сборников стихов.
Среди них есть стихи, по�
свящённые Карачаево�Чер�
кесии, в том числе Марухс�
кому перевалу.

Старший сын Александр
Аликович Ливинский � член
Союза художников России.
Он тоже издал несколько
книг, посвящённых изобра�
зительному искусству.
Александр Ливинский напи�
сал несколько картин о Ка�
рачаево�Черкесии: «Дорога
на Марухский перевал»,
«Архыз», «Домбай», «Осень
в Теберде»... Сыновья так
же любят Карачаево�Черке�
сию, как и их мать, чувству�
ющая свою крепкую связь с
этой землёй.

 Х. АБАЙХАНОВ,
президент рода Абай�

хановых.
Фото

из личного архива
Светланы Ливинской.

Коротко

 В рамках Года экологии
сотрудники зала универ�
сальных фондов Государ�
ственной Национальной
библиотеки КЧР им. Х. Б.
Байрамуковой провели в
центральном сквере г.  Чер�
кесска акцию «Бросьте спа�
сательный круг природе»,
посвященную  Дню охраны
окружающей среды. Орга�
низаторы акции ознакоми�
ли горожан  с книжными
выставками, рассказываю�
щими об экологических

проблемах, о бережном от�
ношении к окружающему
миру, о воспитании эколо�
гической культуры и т. д.
     На днях на базе ДК а.

Кубина на конкурсной осно�
ве выбирали «Мисс Кубина».
Девушки должны были про�
демонстрировать не только
свою красоту, грацию, но и
таланты в вокале, хореогра�
фии, в кулинарном искусст�
ве, знание обрядов и тради�
ций абазинского народа и
т.д. В итоге почетный титул и
корона достались Ирине Че�
каловой. Не остались неот�
меченными и остальные пять
конкурсанток.

В публикации «Новые
сервисы Росреестра»
(«ДР» от 16.03.2017) рас�
сказывалось о предос�
тавлении сведений из
ЕГРН � Единого государ�
ственного реестра не�
движимости. А в каких
случаях требуются эти
сведения? На этот воп�
рос наших читателей от�
вечает начальник отдела
филиала ФГБУ «Феде�
ральная кадастровая па�
лата Росреестра» по КЧР
Мадина БИДЖИЕВА:

� Надо напомнить, что
выписка из ЕГРН, выдавае�
мая с начала нынешнего
года, скажем так, вбирает
в себя данные из двух до�
кументов, имевших хожде�
ние ранее: выписки из ЕГРП
и кадастрового паспорта.
Такая вот оптимизация: те�
перь один документ заме�
няет два предыдущих.

В новой выписке содер�
жатся сведения, которые
могут понадобиться уже в
расширенном ряде случа�
ев. Например, для приоб�
ретения, аренды и насле�
дования недвижимого иму�
щества. Это для того, что�
бы проверить, кто являет�
ся собственником, и чтобы
уточнить технические ха�
рактеристики конкретного
объекта недвижимости.

Нашим заявителям не�
редко приходится обра�
щаться в суд, чтобы под�
твердить факт регистрации
права собственности от�
ветчика на имущество. И в
этом случае также необхо�
дима выписка из ЕГРН.

Спрашивали � отвечаем

Один вместо двух
В стране продолжается

приватизация жилья. В
данном случае наши сведе�
ния понадобятся на пред�
мет подтверждения того,
что право не использовано
ранее.

При постановке на оче�
редь нуждающихся в улуч�
шении жилищных условий
им необходимо подтвер�
дить отсутствие прав на
недвижимое имущество.

Весьма часто средства
материнского капитала на�
правляются на улучшение
жилищных условий семьи.
Так вот с 01.01.2017 года
надо предъявлять не копию
свидетельства о праве соб�
ственности, а выписку из
Единого государственного
реестра недвижимости.

Оформить запрос на
получение выписки в виде
бумажного документа мож�
но при личном обращении
в филиал ФГБУ «ФКП Рос�
реестра» по КЧР или любое
отделение МФЦ независи�
мо от места нахождения
объекта недвижимости.
При этом заявитель должен
иметь при себе документ,
удостоверяющий личность,
а в случае предоставления
запроса представителем к
такому запросу прилагает�
ся нотариально удостове�
ренная доверенность.

Существуют сведения
так называемого ограни�
ченного доступа. Если зая�
вителю понадобятся имен�
но они, к запросу необхо�
димо приложить докумен�
ты, подтверждающие пра�
во заявителя на получение
такого рода сведений.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ
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в море информации!
ваш компас

водители на ЗИЛ, КАМАЗ, машинист экскаватора,
машинист автокрана, машинист катка, машинист авто#
грейдера, машинист трактора МТЗ, асфальтобетонщик,
охранник, дорожный мастер.

Требуются на работу:

Тел. 22�85�50.

Требуются на работу:


